

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

École nationale supérieure d'architecture de Strasbourg - 14 mai 2025

L'ENSAS lance la chaire partenariale «Mobilités, Territoires, Projets» (MTP) pour repenser l'accessibilité des espaces ruraux et de montagne

L'École nationale supérieure d'architecture de Strasbourg (ENSAS) affirme son engagement en faveur des territoires et de la transition écologique avec la création de la chaire partenariale «Mobilités, Territoires, Projets» (MTP).

Conçue pour créer des collaborations avec les acteurs des territoires (parcs naturels régionaux, collectivités territoriales et associations) cette chaire a pour ambition de développer des solutions innovantes pour renforcer l'accessibilité et l'habitabilité des espaces ruraux et montagnards.

Rendez-vous mardi 3 juin à partir de 17h à l'ENSAS pour en savoir plus sur cette chaire et ses projets.

Dans un contexte de transformation des modes de vie et de mobilité, l'ENSAS affirme sa volonté de placer la recherche et l'expérimentation au cœur des enjeux contemporains de l'aménagement. Avec la chaire MTP, l'ENSAS participe à la construction d'un modèle de développement plus résilient et adapté aux spécificités des territoires, en mobilisant des compétences croisées en urbanisme, architecture et sciences sociales.

Une approche écosystémique des territoires pour une transition durable.

Au-delà des infrastructures, la chaire MTP adopte une approche écosystémique des territoires, considérant les interactions entre mobilités, ressources locales, dynamiques sociales et biodiversité. Une lecture globale qui permet d'articuler les enjeux de transition écologique avec ceux de l'habitabilité, en dépassant une vision segmentée de l'aménagement du territoire.

Des mobilités repensées pour renforcer l'attractivité des territoires.

Longtemps considérés sous l'angle de la déprise, les territoires ruraux et de montagne bénéficient aujourd'hui d'un regain d'intérêt, notamment en raison des crises climatiques et urbaines. L'un des freins majeurs à leur développement reste toutefois l'accessibilité. La chaire MTP explore ainsi le rôle structurant des infrastructures de mobilité, non seulement pour dynamiser l'activité économique locale, mais aussi pour renforcer les liens entre métropoles et espaces ruraux.

Une approche ancrée dans la recherche-action

Dirigée par Angelo Bertoni et rassemblant des enseignants-chercheurs de l'ENSAS, la chaire MTP s'articule autour de trois axes principaux :

- L'histoire des infrastructures et dynamiques territoriales pour comprendre leur évolution et leur impact ;
- L'innovation en matière d'urbanisme et de mobilité pour imaginer de nouvelles formes d'habitabilité en milieu rural et de montagne ;

- L'inscription des stratégies d'aménagement dans une perspective multiscalair, articulant enjeux locaux et systémiques ;
- Une participation active au réseau pédagogique et scientifique national « Perspectives Rurales » ;
- L'accompagnement de travaux de recherche doctorale et l'organisation de séminaires et écoles d'été.

Des actions concrètes pour un impact territorial fort

La chaire MTP s'inscrit dans une démarche de recherche-action, favorisant l'expérimentation sur le terrain en collaboration avec les collectivités locales et les habitants. Parmi les initiatives prévues :

- Une série de projets pilotes pour tester de nouvelles solutions de mobilité et d'aménagement ;
- Des séminaires et colloques destinés à favoriser le dialogue entre universitaires, professionnels et acteurs publics ;
- L'intégration des résultats de la chaire dans les enseignements de l'ENSAS pour former une nouvelle génération d'architectes et d'urbanistes engagés sur ces thématiques.

Cette chaire partenariale bénéficie du soutien des Parcs Naturels Régionaux des Vosges, ainsi que de collaborations scientifiques nationales et internationales. Ensemble, ils contribuent à la construction d'un modèle territorial innovant, fondé sur l'accessibilité, la durabilité et la valorisation des patrimoines locaux.

Événement de lancement, mardi 3 juin à partir de 17h à l'École nationale supérieure d'architecture de Strasbourg (programme en page suivante)



Relations presse - Apolline STENGER

apolline.stenger@strasbourg.archi.fr

Tél.: +33 (0)6 61 85 93 96

www.strasbourg.archi.fr

www.facebook.com/EnsaStrasbourg - www.instagram.com/ensastrasbourg

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

École nationale supérieure d'architecture de Strasbourg - 14 mai 2025

chaire partenariale «Mobilités, Territoires, Projets» (MTP)

Composition de la chaire MTP

Responsable scientifique

Angelo BERTONI, historien et urbaniste, professeur

Membres

Lionel DEBUS, architecte-urbaniste, enseignant

Mireille DIESTCHY, sociologue, maîtresse de conférences

Andreea GRIGOROVSCHI, architecte-urbaniste, maîtresse de conférences

Jeremy HAWKINS, poète, enseignant

Jean HOUSSEMAND, architecte-urbaniste, maître de conférences associé

Harold KLINGER, doctorant en aménagement et architecture

Camille MASSOTTE, doctorante en aménagement et urbanisme

François NOWAKOWSKI, architecte-urbaniste, maître de conférences

Julie PESCHARD, architecte, maîtresse de conférences

Partenaires institutionnels

Parc Régional Naturel des Vosges du Nord

Parc Régional Naturel des Ballons des Vosges

Mardi 3 juin 2025 Événement de lancement

17h

Conférence «Patrimoine territorial et valorisation de la ruralité dans l'approche bio-régionale» de Daniela Poli (Professeure d'urbanisme et planification régionale, université de Florence)

18h

Table ronde suivie d'une présentation de l'ouvrage «Habiter la montagne aujourd'hui. Réseaux ferroviaires et dynamiques citoyennes en débat» (dirigé par Angelo Bertoni et Ornella Zaza, avec les contributions d'Andreea Grigorovschi et Jeremy Hawkins), Presses universitaires de Grenoble, 2025.

Contact organisation

angelo.bertoni@strasbourg.archi.fr

lise.lançon@strasbourg.archi.fr